

Olivier, 7 Novembre 1908

Mon cher ami,

Votre lettre du mois dernier m'est arrivée ici, et m'a fait grand plaisir : je vois que vous n'abandonnez pas le projet d'aller me voir, et que je puis encore espérer sa prompte réalisation. Puis je compter sur vous en Mai ou Juin ? Mai surtout est un bon mois.

J'ai pu constater de visu l'immeuse besogne dont vous vous êtes chargé, et je ne saurais vous en vouloir ; mais cela ne m'empêchera pas d'insister de toutes mes forces pour vous avoir.

Comme vous le dites, les Phéniciens sont entourés de mystère, et c'est ce que je fais surtout ressortir dans la suite de mon étude sur les Cassiterides. Ce mystère retarde la recherche de la vérité, et en effet, je m'efforce de le dissiper. Un des plus grands malheurs, c'est la grande différence des méthodes d'investigation ; on semble avoir décidé que le monde phénicien était un monde autre que celui de l'histoire, et qu'il se régisait par des lois différentes : ainsi les savants des deux écoles restent chacun sur leur terrain et ne se rencontrent pas ; on va à un extrême à l'autre : tantôt les Phéniciens sont de véritables dieux qui ont fait la civilisation elle-même ; puis après on les supprime comme une branche morte ! Ces excès même prouvent qu'il y a manque d'ordre : il y a quelque part un rouage qui ne fonctionne pas ! C'est lui que je cherche, et avec de la bonne volonté, sans embûche, nous finirons bien par tout mettre d'accord.

J'ai vu à Paris Messieurs Dussaud et Bérard, et j'ai eu avec eux des conversations bien intéressantes. J'ai vu aussi M. Boule, qui attend toujours de vos nouvelles.

La suite de l'étude sur les Cassiterides donnera un exposé des Religions néolithiques. M. Raymond qui s'était montré très aimable, m'avait

demandé un article sur les os gravés et les colonnes; j'en ai comencé¹ et c'est devenu un exposé plus général qui ne paraîtrait appartenir à celui auquel j'avais promis l'étude.

J'ai inutilement cherché à Anvers et à Bruxelles des pierres emmanchées d'Australie.

Je serai le 19 ct à Cézénas, pr revenir ici à la Noël et retourner enceuse en Espagne au printemps.

Est ce bien entendu: rendez-vous en Mai-Juin à Cézénas?

Votre tout dévoué